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Газета для тех, кто любит свой район

Губернатор Тюменской области 
дал старт празднованию юбилея 
региона. 

События и факты расскажут об 
истории родного края.

Подробности на стр. 3.

ДОРОГИЕ НАШИ ЧИТАТЕЛИ!
В редакции газеты «Знамя правды» есть аккаунт в 

мессенджере VIBER. На номер 

+7-912-929-72-42
вы можете отправить волнующие вас вопросы, а 

также сообщения об интересных новостях из жизни 
села. При этом укажите ваше имя и место проживания.

Редакция.

Поздравления

Уважаемые земляки!
Дорогие юные жители региона!

Поздравляю вас с Международным днём защиты 
детей! 

Символично, что с этого праздника детства начинает-
ся календарное лето, а для большинства школьников 
и долгожданные каникулы. Сегодня в нашем регионе 
почти 400 тысяч детей и каждый третий ребёнок вос-
питывается в многодетных семьях. 

Нет ничего важнее детей. Эта праздничная дата на-
поминает всем взрослым о высокой ответственности, 
которую мы за них несём. Именно в них – наше про-
должение, семейное счастье, будущее региона и всей 
нашей страны. Дети наполняют нашу жизнь высшим 
смыслом и безусловной любовью. 

Сделать каждого ребёнка счастливее – совместная 
задача семьи и государства. Сегодня возможности 
для этого есть. Реализуется много новых и уже за-
рекомендовавших себя проектов, нацеленных на рас-
крытие потенциала каждого ребёнка и формирование 
семейных ценностей.

В этот день особые слова благодарности выражаю 
всем взрослым: родителям, старшему поколению 
членов семьи – бабушкам и дедушкам, воспитателям, 
учителям и наставникам за заботу, душевное тепло и 
добро, которое вы дарите детям. Особая признатель-
ность – многодетным и приёмным семьям.

Уверен, общими усилиями мы воспитаем настоящих 
граждан нашего Отечества.

Желаю всем крепкого здоровья! И пусть у каждого 
ребёнка будет счастливое детство! 

Александр МООР, 
губернатор Тюменской области.                                                  

***
Дорогие ребята Упоровского района!
От всей души поздравляю вас с первым летним 

праздником - Международным днём защиты детей!
Детство - это самый яркий период в жизни человека. 

Это время, когда каждый день наполнен незабыва-
емыми впечатлениями, интересными открытиями и 
увлекательными приключениями.

Мы, взрослые, делаем всё, чтобы ваше детство не 
утратило своего волшебства, и вы, наши дети, росли 
всесторонне развитыми, образованными и здоровыми. 
Многие из вас успешно представляют наш район на 
творческих фестивалях и конкурсах, на предметных 
олимпиадах и спортивных соревнованиях. Мы искрен-
не гордимся вами и вашими достижениями. 

Дорогие ребята! В этот замечательный праздник 
искренне желаю каждому из вас как можно больше 
позитивных эмоций, улыбок,  радости, незабываемого, 
весёлого лета, новых друзей и открытий!

Леонид САУКОВ,
 глава района.

***
Дорогие ребята! 

Уважаемые взрослые!
   1 июня мы традиционно отмечаем День защиты де-

тей. Дети – самое главное, что есть в нашей жизни. Мы 
отдаём им всю нашу любовь и внимание, стремимся 
сделать всё, чтобы они выросли счастливыми, здоро-
выми, успешными и главное – достойными людьми, 
которые чтят традиции, уважают историю, гордятся 
прошлым и настоящим. Мы гордимся успехами и до-
стижениями наших детей. Поддержка семьи, создание 
всех условий для развития и самореализации каждого 
ребёнка являются приоритетными задачами в Тюмен-
ском регионе.

В этот замечательный день хочу пожелать подраста-
ющему поколению отличного отдыха во время летних 
каникул, радости общения с родителями и друзьями, 
новых открытий и ярких, незабываемых впечатлений! 
Пусть осуществляются ваши детские мечты, а родные 
окружают вас заботой и любовью!

Владимир УЛЬЯНОВ, 
депутат Тюменской областной думы,

член фракции «Единая Россия».

1 июня - Международный день защиты детей

Международный день защиты 
детей совсем не случайно празд-
нуется в первый день лета. Этап 
развития человека до 18 лет, как и 
время цветения природы, многие 
называют прекрасной порой. 

На этом промежутке жизненного 
пути маленького человека окружает 
тепло домашнего очага и забота 
близких. В это время ребёнок начи-
нает пробовать свои силы в разных 
видах деятельности и получает 
первые плоды своих усилий.  

Напомним, что президент России 
Владимир Путин в 2018 году объя-
вил о старте «Десятилетия детства». 
Программа мероприятий была 
разработана на периоды с 2018 по 
2021 год и с 2021 по 2027 гг. Главной 
целью инициативы было повыше-
ние благополучия семей с детьми, 
улучшение здоровья молодёжи, 
создание условий для всестороннего 
развития и самореализации каждого 
ребёнка. Все целевые показатели 
и ход воплощения задумок в жизнь 
приведены на сайте10let.edu.gov.ru.

В Тюменской области программу 
курирует региональный департа-

мент социального развития. По его 
линии реализуются мероприятия 
по обеспечению жильём молодых 
семей, модернизации системы 
оказания медицинской помощи, по-
вышению доступности спортивных 
занятий, приобщению молодёжи к 
здоровому образу жизни и многое 
другое. Взрослые люди проводят 
большую кропотливую работу, 
чтобы создать лучшие условия для 
детей.  

В Упоровском районе родители 
и педагоги нацелены на поддержку 
подрастающего поколения. Имен-
но поэтому они не жалеют сил 
и времени на работу с детьми, 
на их развитие и воспитание. И 
это даёт свои плоды. Проживая 
дивную пору беззаботного дет-
ства, полную веселья, улыбок, 
встреч с друзьями, мальчишки и 
девчонки успевают добиваться 
высоких результатов в учении, про-
являть способности в творчестве 
и спорте. Не могут не радовать 
завоёванные юными упоровцами 
призовые места в областных и 
всероссийских олимпиадах, кон-
курсах, соревнованиях. 

В этом году май выдался совсем 
не ласковым, но, по прогнозам ме-
теорологов, именно с 1 июня в на-
шей области установится тёплая 
погода. В День детства в Упоров-
ском районе пройдёт масса меро-
приятий. Дети и подростки смогут 
побывать на весёлом празднике, 
отдохнуть от школьных будней и 
в первый день лета зарядиться 
хорошим настроением. В рай-
онном центре в субботу устроят 
семейный праздник «Планета под 
названием Детство!». На стадионе 
у спортивного комплекса «Ладья» 
будут работать аттракционы, 
библиотекари подготовили для 
гостей торжества творческие игры, 
специалисты краеведческого от-
дела – мастер-классы. В сельских 
поселениях района специалисты 
системы образования, культуры и 
спорта проведут свои праздники 
для ребят разных возрастов.  

Организаторы приглашают детей 
приходить на мероприятия вместе 
с родителями, чтобы встретить 
первый день лета вместе. 

Вера ЛИПУХИНА.
Фото автора.

Тёплое лето 
стартует с праздника

Время до школы - самое беззаботное.
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В среду, 29 мая, на базе 
Буньковской школы был дан 
старт летней кампании. Здесь 
собрались представители 
всех структур, отвечающих за 
безопасный, активный и весё-
лый отдых ребят Упоровского 
района. 

Взрослые сами побывали в 
роли детей и на себе почувство-
вали то, что испытывает детвора, 
приходя ежедневно в летний 
лагерь дневного пребывания. 
Сотрудники смены предложили 
своим гостям провести один 
день под названием «Туризм и 
путешествия». 

План мероприятия был насы-
щенным. Для «ребят» провели 
экскурсию по лагерю, затем они 
выстроились на плацу на ли-
нейку, где под гимн России был 
поднят Государственный флаг, 
дали клятву быть активными 
и весёлыми. По сложившейся 
традиции во всех летних лаге-
рях день начинается с зарядки. 
«Детвора» на отлично спра-
вилась со всеми спортивными 

упражнениями. Далее участники 
мероприятия разделились на 
четыре отряда и отправились 
каждый в свою палатку, где их 
ждало чаепитие. Потом они 
разучивали девизы и песни. По 
звонку под песню «Чунга-Чанга» 
из мультфильма «Катерок» гости 
отправились в путешествие по 
станциям «Угадай мелодию», 
«Орлята России», «Туристиче-
ская полоса» и «Мастер-класс 
по декоративно-прикладному 
искусству».

Буньковцы презентовали про-
грамму ЛДП «Земля Первых». В 
этом году школьников ждёт музы-
кальная смена, которая состоит 
из пятнадцати направлений: 
двенадцать от РДДМ «Движение 
Первых» и три посвящены Дню 
детства, Дню семьи, Дню памяти 
и скорби. Ребята будут узнавать 
что-то новое и неизведанное, 
петь и танцевать.

– Нам давно хотелось, чтобы 
эта программа была музыкаль-
ной. А с другой стороны, наш 
советник директора по вос-
питанию и взаимодействию с 

общественными объединениями 
Наталья Андреевна Антушева 
предложила совместить музыку 
с программой «Движения Пер-
вых». Поэтому мы создали такой 
продукт, который объединяет два 
этих направления. Мы считаем, 
что это поможет ещё крепче 
сплотить детей, – рассказал 
заместитель директора по вос-
питательной работе Ярослав 
Захаров. 

В течение всего дня работала 
межведомственная комиссия. 
Она проверила всю документа-
цию, а также посмотрела оформ-
ление и готовность лагеря к 
приёму ребят на первую смену. 
Всего в Буньковской школе за 
лето отдохнут 292 ребёнка, в том 
числе 110 в Коркинской СОШ и 
32 – в Скородумской.

В завершении мероприятия 
состоялся «Туристический слёт», 
здесь все присутствующие ис-
полняли песни, на обед отведали 
гречневой каши с мясом из по-
ходной кухни и подвели итоги дня.

Марина МЕДВЕДЕВА.
Фото автора.

Один день побыли детьми

Говорят упоровцы

В областной думе

Участники мероприятия с удовольствием играли в «Угадай мелодию».

Не курю и вам не советую

Юрий ЖУРАВЛЁВ:
– Я всегда был противником 

этой пагубной привычки. В упо-
треблении табака и вейпов не 
вижу никакого смысла. Вся моя 
жизнь связана со спортом, много 
лет тренирую хоккеистов. Сам не 
курю и ребятам объясняю, что 
курящий человек не может быть 
сильным, выносливым и быстро 
бегать, ведь в хоккее главное – 
скорость. А здоровой дыхатель-
ной системы у курильщиков быть 
не может.  

В тридцать шестой раз в России 31 мая от-
мечается День без табака. Сегодня многие от-
казываются от сигарет, заменив одну вредную 
привычку на другую. Всё больше людей стали 
употреблять вейпы.

За прошлый год, по данным управления профи-
лактики факторов риска в здравоохранении ФГБУ 
«Центральный научно-исследовательский институт 
организации и информатизации здравоохранения» 
Минздрава России, доля взрослого курящего насе-
ления в нашей стране снизилась на 18,7 процента. 
Также Росстат зафиксировал рост потребителей 

электронных сигарет и вейпов, их число увеличи-
лось примерно на 12 процентов. При этом часть 
курильщиков использует сразу и обычные сигареты, 
и вейпы.

Электронная табачная продукция популярна в 
основном среди подростков. За последнее время 
их число выросло в десять раз.

Как отмечают специалисты, в дыме содержит-
ся большое количество канцерогенов (более 40 
вредоносных веществ), которые пагубно влияют 
на здоровье человека. За 2023 год в Тюменской 
области зафиксировано 705 случаев рака лёгких у 
заядлых курильщиков. 

Дарина АЙДАРБЕКОВА:
– Нам в школе рассказывали, 

что курение наносит большой 
вред здоровью, вызывая инфаркт, 
инсульт, слепоту, глухоту, а чаще 
всего пневмонию и рак. Оно вре-
дит не только ему, но и окружаю-
щим его людям. 

Сегодня многие подростки под-
вержены этой вредной привычке. 
Я лично знакома с теми, кто ку-
рит. Наверно, все они начинали, 
думая, что быстро бросят это за-
нятие, но не всё так просто.

Елена СИМИЩЕНКОВА: 
– Однозначно, я против куре-

ния. Ещё с детства помню запах 
дедушкиной табачной самокрутки. 
Её «аромат» впитывался в одеж-
ду. Курить не модно, но многие всё 
равно продолжают это делать, не 
понимая, что воздействие табака 
на организм пагубно. Среди на-
ших знакомых курят единицы, и 
это радует. Своим детям с малых 
лет объясняю, что сигареты очень 
вредны. 

Марина МИНГАЛЁВА.

Губернатор Александр Моор 30 мая на 29-м заседании 
Тюменской областной думы представил депутатам отчёт 
о результатах деятельности регионального правительства 
за 2023 год.

Выступая перед парламентариями, Александр Викторович 
подчеркнул, что этот год прошёл не в самых простых услови-
ях. Но накопленный опыт, а также достижения прошлых лет 
стали прочным фундаментом для обеспечения стабильности 
и устойчивости к новым вызовам.

– Наша главная стратегическая задача – преодолеть все 
вызовы, повышать качество жизни и благополучия наших 
земляков. В фокусе постоянного внимания – человек, – от-
метил глава региона.

В своём выступлении он затронул тему помощи родным и 
близким бойцов, которые участвуют в специальной военной 
операции. Говорил о создании в Тюмени в рамках реализации 
национального проекта «Наука и университеты» межунивер-
ситетского кампуса – одного из наиболее значимых, страте-
гических проектов области. Поблагодарил сотрудников служб 
и добровольцев за помощь в ликвидации последствий ЧС. 

  

Председатель Тюменской областной думы Фуат САЙ-
ФИТДИНОВ: «Депутаты положительно оценили работу 
правительства Тюменской области за 2023 год».

- Все депутаты проголосовали за положительную оценку 
отчёта губернатора. Никогда ещё не было такой единодушной 
поддержки доклада о работе правительства. И это о многом 
говорит. Сегодня работа проходит в условиях многозадач-
ности вызовов. В этих условиях, когда экономика работает 
как часы, когда есть адаптация к многочисленным санкциям, 
предприниматели получают серьёзную поддержку, все соци-
альные обязательства власть исполняет. Я обратил внимание 
на то, что выполняется задача по занятости, росту реальных 
доходов, что немаловажно. И когда много таких прорывных 
проектов, как строительство кампуса, строительство школ, 
жилья, детских садов, конечно же, это говорит о том, что мы 
живём в очень благополучном регионе.

***
Зампредседателя Тюменской областной думы Наталья 

ШЕВЧИК: «Межвузовский кампус - это проект века для 
Тюменской области». 

- Кампус переформатирует город и регион в совершенно 
иную среду и другое качество жизни. Его содержательная 
концепция прошла оценку на федеральном уровне. В ней 
определены направления, которые определят архитектурно-
планировочную концепцию кампуса. Уверена, что все планы 
будут реализованы.

***
Председатель комитета по социальной политике област-

ной думы Ольга ШВЕЦОВА: «Под руководством губерна-
тора выстроена система поддержки бойцов и их родных».

- Мы знаем, как нелегко жёнам и мамам жить в ожидании 
возвращения своих любимых. С начала мобилизации в ре-
гионе начали открываться социальные гостиные, сейчас их 
более 80. В своём отчёте губернатор подчеркнул, что более 
15 000 человек получили поддержку в семейных социальных 
гостиных в 2023 году. Он и сам регулярно проводит встречи с 
семьями, и такая забота всегда ценна.

Тюменские бойцы благодарят земляков за поддержку. Они 
говорят огромное спасибо всем, кто помогает, и отмечают, что 
помощь всегда приходит в нужный момент.

По материалам ИА «Тюменская линия.
Фото из Телеграм-канала «Информационный 

центр правительства Тюменской области».

Депутаты заслушали губернатора.

Преодолеваем
новые вызовы

О никотиновой проблеме высказались жители села Упорово:
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Знаменательную дату будет в этом году от-
мечать Тюменская область. Ей 14 августа ис-
полнится 80 лет. Старт празднованию юбилея 
региона дал губернатор области Александр Мо-
ор. «За минувшие восемь десятков лет область 
прошла колоссальный путь преобразований, 
вписала в летопись страны страницы ярких 
побед, удивительных открытий, масштабных 
проектов. Дорогие земляки! Для всех нас Тю-
менская область – родной дом, лучшее место 
на Земле. Потому юбилей региона – наш общий 
праздник», – сказал Александр Викторович.

Информационное агентство «Тюменская ли-
ния» запустило спецпроект «80 лет – 80 фактов 
о Тюменской области». Начиная с сегодняшнего 
дня, в каждой газете, вплоть до юбилея области, 
мы будем в хронологическом порядке рассказы-
вать о событиях из истории региона и нашего 
района, в частности. 

 
1944 год

Тюменская область
– 14 августа образована Тюменская область с 

административным центром в Тюмени. 
– Начала издаваться областная газета «Тю-

менская правда». 
Упоровский район

– Указом Президиума Верховного Совета СССР 
Упоровский район включён в состав Тюменской 
области.

1945 год 
Тюменская область

– Образован Тюменский театр кукол. Иници-
атором создания учреждения стала Екатерина 
Сергеевна Стивина, ставшая его директором. 
Первым стал спектакль «Плакса Топси» по пьесе 
местной журналистки. 

Упоровский район
– Открыт райпромкомбинат, в настоящее время 

мебельная фабрика. Комбинат имел 10 отраслей 
(овчинно-кожевенная, гончарное и кирпичное про-
изводство, деревообработка и другие).

– Была создана Упоровская МТС. Первым её 
директором стал Веденей Яковлевич Яковлев.

1946 год
Тюменская область

– Организован Тюменский завод строительных 
машин на базе слияния заводов: Тюменского 
завода строительных механизмов (№ 766) и Тю-
менского экскаваторного завода № 769. Новое 
предприятие приступило к производству рас-
творо- и бетоносмесителей, необходимых для 
восстановления народного хозяйства страны. 
Машины с маркой Тюменского «Строймаша» с 
успехом экспортировались и во многие страны мира.

Упоровский район
– В августе на учительской районной конфе-

ренции были вручены медали «За доблестный 
труд в Великой Отечественной войне 1941–1945 
гг.» учителям Упоровского района, добившимся 
отличных показателей в деле воспитания подрас-
тающего поколения. Среди них Е. М. Киселёва 
– директор Упоровской средней школы; Ф. С. Мо-
сквина – директор Емуртлинской средней школы; 
Кострикова – директор Ингалинской неполной 
средней школы; А. Я. Сидорова – преподаватель 
математики Упоровской средней школы; Н. Г. Фо-
ломеева – учитель Емуртлинской средней школы.

1947 год 
Тюменская область

– 23 июля пробная примитивная грязелечебни-
ца в деревушке с говорящим названием Весёлая 
Грива приняла первых десять пациентов. Её 
основателем стал заслуженный врач РСФСР 
Евдоким Яковлевич Яковлев, который открыл 
целебные свойства грязи озера Ахманки. Позже 
грязелечебница с одноимённым названием стала 
всесоюзной здравницей.

  Упоровский район
– Началась электрификация колхозов района.
Уже в январе в колхозе «Смычка» Буньковского 

Совета полным ходом шла работа по электрифи-
кации деревни. Вскоре в каждой избе колхозника 
ярко засветилась лампочка Ильича. Колхозники 
стали использовать электрическую энергию и для 
работы в мастерских колхоза.

Подготовила 
Людмила ПАВЛОВА.

Факты и события

К юбилею области

В сегодняшней публикации речь 
пойдёт о жизни района второй по-
ловины пятидесятых годов. Газета 
«Знамя правды» тех лет на своих 
страницах рассказывала о том, как 
это происходило.

 На протяжении многих лет в на-
шем районе не раз происходили 
административно-территориальные 
изменения. 

Эта тенденция продолжалась и в 
50-е годы прошлого века.  

27 сентября 1956 года упразднён 
Бызовский, 14 июня 1957-го – Зырян-
ский сельсоветы, а 11 декабря 1958 
года Шадринский переименован в 
Старошадринский.

Но, несмотря ни на какие реоргани-
зации, район жил и развивался. 

1956 год
Передовики производства всегда 

были в почёте. Их портреты печатали 
в «Знамёнке», рассказывали об их 
достижениях. Например, в №№ 35-36 
за 1 мая читаем заметку И. Марова: 
«Больше 10 лет работает свинаркой 
Анна Самоиловна Емельянова. За эти 
годы она заботливо вырастила не одну 
сотню поросят.

Только в 1955 году Анна Самоиловна 
получила и вырастила от каждой из 10 
свиноматок по 18 поросят».

Улучшались условия труда, реша-
лись задачи огромной важности. В 
статье «Шире дорогу передовому ме-
тоду», размещённой в газете № 69 от 
26 августа, читаем: «Характерной осо-
бенностью нынешнего года является 
то, что колхозы, МТС и совхоз района 
впервые применяют прогрессивный 
раздельный способ уборки хлебов. 
Колосовые скашиваются лафетными 
жатками и обмолачиваются комбай-
нами с подборками. Новый способ 
успешно применяется в колхозе «Ле-
нинский путь», где раздельным спосо-
бом скошено 75 процентов убранной 
площади…».

Говорилось об успехах тружеников 
сельского хозяйства в борьбе за увели-
чение производства зерна. В № 83 от 
10 октября сообщалось: «…Труженики 
сельского хозяйства Тюменской обла-
сти выполнили государственный план 
заготовок и закупок хлеба. Государству 
сдано сверх плана 10 миллионов 
700 тысяч пудов зерна… Колхозы и 
совхозы нашего района в счёт сибир-
ского миллиарда зерна внесли свой 
достойный вклад – на государствен-
ные заготовительные пункты сдано 2 
миллиона пудов зерна...».

1957 год
Ударный труд упоровцев не оста-

вался незамеченным. Труженикам 
ферм и полей вручали ордена. Об 
этом газета писала не раз. В № 24 от 
24 февраля была заметка о том, что 
комбайнер Емуртлинской МТС Ти-
мофей Семёнович Третьяков Указом 
Президиума Верховного Совета СССР 
был награждён орденом Ленина. 
Первый – орден Трудового Красного 
Знамени – он получил в 1952 году. 
«За время работы на комбайне тов. 
Третьяков убрал 6 225 га и намолотил 
60 тыс. центнеров зерна, в том числе 
в 1956 году 780 га и намолотил 7 901 
центнер…».

Лучшей дояркой района была при-
знана работница фермы колхоза 
им. Куйбышева Татьяна Васильева, 
надоившая с начала года от своей 
группы коров по 1 464 литра молока. 
Её портрет красовался в газете № 72 
от 16 июня.

В середине 50-х годов в стране 
началась кампания по выращива-
нию кукурузы. Первый секретарь ЦК 
КПСС Никита Хрущёв утверждал, что 
посевы этой «наиболее урожайной» 
зерновой культуры «могут и должны» 
производиться в больших размерах 
почти во всех сельскохозяйственных 
районах страны. Упоровский район 
не остался в стороне от этого веяния 
времени. «Знамёнка» от 12 июля под 
номером 83 посвятила этому злаку 
целую страницу, которую озаглавили 
«Кукуруза – источник богатства колхо-

за». Кукурузу в основном выращивали 
для нужд животноводства. В заметке 
А. Довженка «Силос будет» говорится: 
«Вырастить высокий урожай кукурузы 
и заложить больше силоса – значит 
выполнить намеченные мероприятия 
по производству молока, мяса и мас-
ла. Об этом хорошо знают работники 
животноводства и механизаторы…». 

За высокий урожай этой культуры 
боролись все хозяйства района. С. 
Чугрина, агроном колхоза «Память 
Мичурина», писала: «В нашем колхо-
зе посажено 140 гектаров кукурузы. 
Известно, что кукуруза требует тща-
тельного ухода за собой. Только при 
правильном уходе она может дать 
высокие урожаи».

1958 год
Всегда считалось, что СССР – самая 

читающая страна. «…Книга стала 
предметом первой необходимости 
каждого человека. Она сопутствует 
ему всюду, помогает овладеть знани-
ями, трудиться, жить», – говорилось 
в газете № 15 от 2 февраля в статье 
«Книжная торговля на селе». Далее 
следовало, что потребительская 
кооперация не выполняла планы по 
продаже изданий. Рассуждая, автор 
предложил для распространения книг 
использовать книгонош, чтобы они 
«…побывали на фермах, в бригадах, 
мастерских МТС, учреждениях, надо 
помочь книге найти своего любоз-
нательного читателя. Книга в нашей 
стране стала необходимой духовной 
потребностью человека. Она помога-
ет полеводу, животноводу, рабочему, 
специалисту любой отрасли повышать 
свою культуру, расширять знания».

1959 год
Учителя района с большим удов-

летворением встретили Закон «Об 
укреплении связи школы с жизнью и о 
дальнейшем развитии системы народ-
ного образования в стране». Главным 
в этой перестройке было соединение 
обучения с производительным трудом.

В школах стали появляться учени-
ческие производственные бригады, 
которые работали не хуже, а может, 
где-то и лучше колхозников. Напри-
мер, в статье «Теснее связь школы с 
жизнью», напечатанной в газете № 38 
от 1 апреля говорится: «Под руковод-
ством учителей при поддержке правле-
ния колхоза учащиеся Емуртлинской 
средней школы создали свою учениче-

скую бригаду. Перед учащимися была 
поставлена задача: вырастить урожай 
выше среднего по колхозу на 40 про-
центов. Свои обязательства члены 
бригады значительно перевыполнили. 
Урожай получен выше среднего по 
колхозу на 276 процентов».

Важнейшим показателем благо-
получия колхозов считается их фи-
нансовое состояние. Конечно, не у 
хозяйствующих субъектов оно было 
стабильным. Но, например, «В кол-
хозе «Память Кирова» давно уже 
отказались от государственных ссуд. 
Все производственные затраты ве-
дутся за счёт собственных средств… 
Правление колхоза сумело за пять 
месяцев более чем в два раза уве-
личить денежные доходы и выдало 
колхозникам в виде зарплаты более 
800 тысяч рублей», – писали в «Зна-
мёнке» № 70 от 14 июня.

1960 год
Продолжалась работа по удешев-

лению колхозной продукции. Одним 
из шагов в этом направлении стало 
использование на фермах доильных 
аппаратов.

«В мае этого года мы перевели на 
механическое доение 450 коров. В 
выгодности нового метода никто в 
колхозе не сомневался. Если на фер-
ме работало 36 доярок, то теперь их 
осталось только 10. Причём труд их 
коренным образом изменился», – рас-
сказывал в газете № 122 от 12 октября 
председатель колхоза «Ленинский 
путь».

Замечательным подарком для бунь-
ковских жителей в канун октябрьских 
торжеств стало открытие нового типо-
вого каменного сельмага. В небольшой 
заметке «Новый сельмаг в Буньково», 
напечатанной в газете № 135 от 13 
ноября, автором которой стал пред-
седатель Буньковского сельпо М. 
Коршунов, говорилось: «В светлом 
просторном и удобном здании разме-
стились два отдела – промышленных 
и продовольственных товаров. К от-
крытию магазина работники торговли 
постарались значительно расширить 
ассортимент как продуктов питания, 
а также готовой одежды, тканей, об-
уви и т. д.».

Людмила ИВЛЕВА 
(материалы предоставлены 

сектором по делам архивов).
Фото из газеты 

«Знамя правды» за 1956 год.

Вводились новшества
Труженики района шли в ногу со временем

Свинарка колхоза «Память Мичурина» Анна Емельянова.
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Ранней весной начинается 
сезон клещей. Самым острым 
периодом считается май. Но 
и в летние месяцы не стоит 
расслабляться, так как иксо-
довые активны всё лето до 
самой осени. Паразиты яв-
ляются разносчиками многих 
болезней. О том, как избежать 
заражения, расскажет врач-
инфекционист Упоровского 
филиала «Областная больни-
ца № 12» Лианна СЕЛЯВИНА.

– Скажите, пожалуйста, как 
складывается ситуация по 
укусам клещей в районе?

– В ежедневном режиме в ле-
чебное учреждение обращаются 
жители наших сёл и деревень 
с явлениями присасывания 
или проползания клеща. Им 
оказывается своевременная 
помощь и даётся консультация. 
На сегодня в инфекционном 
отделении проходят лечение 
два человека с подтверждён-
ным Лайм-боррелиозом и одна 
пациентка переведена в реани-
мацию областной инфекционной 
больницы с диагнозом клещевой 
менингоэнцефалит. С начала 
эпидсезона в кабинете инфек-
ционных заболеваний обследо-
вано более 35 жителей района. 

– Бытует мнение, что опас-
ными считаются только сам-
ки клещей. Это так?

– Это заблуждение. Самки и 
самцы могут быть одинаково 
опасны и являются переносчи-
ками клещевого энцефалита, 
Лайм-боррелиоза и других 
серьёзных инфекций, таких 
как туляремия, моноцитарный 
эрлихиоз человека, геморраги-
ческая лихорадка. 

Если женские особи парази-
тов, присасываясь, будут пить 
кровь до пяти дней, пока не 
увеличатся в объёме в тысячу 
раз, то ротовой аппарат самцов 
слабее, чем у самок, и после 
присасывания он обычно от-
валивается сам и для человека 

может остаться  незамеченным. 
Если клещ был заразным, это 
чревато. Клиническая картина 
развивается в течение двух 
недель, и пациент, у которого 
появляются температура, лихо-
радка, считает, что это обычная 
простуда. А когда уже попадает 
к нам, ему требуется неот-
ложная помощь. В прошлом 
году как раз был такой случай 
с пятилетним ребёнком, когда 
мама при сборе эпидемическо-
го анамнеза не отмечала при-
сасывание клеща и принесла 
малыша буквально на руках в 
тяжёлом состоянии. К счастью, 
нам удалось его спасти. Таких 
примеров за эпидсезон огром-
ное множество. 

– Лианна Джемаловна, на-
помните нашим читателям, 
каковы клинические про-
явления болезней, которые 
переносят иксодовые? 

 – Это всегда повышение тем-
пературы. Человека лихорадит, 
появляются головная боль, го-
ловокружение, тошнота, у кого-
то рвота, у кого-то судороги, 
часто светобоязнь, гиперемия, 
так называемая «кольцевид-
ная эритема» в месте при-
сасывания клеща, изменение 
артериального давления. От 
передачи вируса до появления 
первых признаков заболевания 
в среднем проходит от 8 до 23 

дней (чаще 10–14), иногда до 
60 дней.

При клещевом энцефалите 
часто поражается серое веще-
ство головного и спинного мозга, 
что может привести к развитию 
вялых парезов и параличей.

Боррелиоз – заболевание с 
длительным хроническим те-
чением, при котором страдают 
кожа, нервная и сердечно-сосу-
дистая системы, суставы, глаза, 
печень, селезёнка и другие 
органы.

При появлении каких-либо 
признаков, названных выше, 
надо незамедлительно обра-
щаться за врачебной помощью, 
так как обследование и лечение 
таких пациентов проводятся 
только в условиях медучреж-
дения. 

Чтобы обезопасить себя от 
заражения клещевым энцефа-
литом, надо пройти вакцина-
цию. Это наиболее эффектив-
ный метод профилактики. Она 
проводится в прививочном ка-
бинете в Упоровском филиале 
«Областная больница № 12» 
или в ФАПах.  

– Что делать, если обнару-
жили на себе клеща?

– Ни в коем случае не пытай-
тесь его раздавить. Если уда-
лили паразита самостоятельно, 
сожгите его или залейте кипят-
ком. Место укуса или пропол-

зания клеща обработайте спир-
том, одеколоном или йодом. 
Самое главное – обратитесь в 
медучреждение в любое время 
суток, где введут противоэнце-
фалитный донорский иммуно-
глобулин и назначат терапию.

Хочу напомнить, чтобы умень-
шить риски присасывания кле-
ща, собираясь в лес, огород, 
наденьте светлую одежду, за-
кройте голову и шею платком, 
запястья плотно обхватите 
манжетами, заправьте штаны 
в носки, а кофту – в штаны, об-
работайте одежду и открытые 
части тела противоклещевыми 
препаратами и отпугивающими 
средствами. Дома осмотри-
те себя, всех членов семьи. 
Особенно внимательно осмо-
трите подмышечные впадины, 
паховые области, волосистую 
часть головы, шею, за ушами. 
Не забывайте, что домашние 
животные тоже могут принести 
домой кровососущих.

Уважаемые жители Упоров-
ского района! По всем интере-
сующим вопросам вы можете 
обратиться в кабинет инфекци-
онных заболеваний Упоровской 
больницы.

Берегите себя и своих близ-
ких!

Спрашивала 
Людмила ИВЛЕВА.

Фото из архива
Лианны СЕЛЯВИНОЙ.

Сезон клещей в разгаре 
Чтобы обезопасить себя, используйте простые правила защиты от укусов паразитов 

В числе лидеров Упоров-
ского района по оказанию 
гуманитарной помощи бой-
цам специальной военной 
операции – ветеранская ор-
ганизация Чернаковского 
поселения. Для них участие 
в добровольческих акциях 
«Мы вместе», «Тепло родного 
дома» – очень важное дело. 
Ведь среди защитников От-
ечества в зоне СВО сегодня 
сражаются 23 их земляка.

За всё время чернаковцы от-
правили военнослужащим бо-
лее тридцати посылок с пред-
метами первой необходимости 
– медикаментами, средствами 
личной гигиены, продуктами 
питания длительного хранения, 
тёплыми вещами. 

– Вязать носки и перчатки мы 
начали около двух лет назад. 
Шерсть нам привозил Виктор 
Полков,  работавший тогда 
директором СДК. Часть рас-
ходного материала через него 
же передала нам Галина Ге-
ронтьевна Мальцева, житель-
ница д. Старой Шадриной. Мы 
с энтузиазмом работали под 
тихие мелодии и разговоры. 
Научились готовить пряжу на 
ручной, ножной и электриче-
ской прялках. Всего отправили 
в зону СВО около шестидеся-
ти пар изделий. Больше всех 
связали Августа Михайловна 
Ведерникова, Нина Никола-
евна Ригель, Зоя Алексеевна 
Наумова, – сообщила пред-
седатель первички Екатерина 
Колпашникова. 

Именно чернаковские пенси-
онеры с помощью работников 
местного Дома культуры полто-
ра года назад впервые изгото-
вили две маскировочные сетки 
для защитников Отечества. В 
этом году при финансировании 
районного совета ветеранов 
сплели ещё шесть. На помощь 

людям старшего поколения 
приходят односельчане, в том 
числе школьники. По словам 
председателя первичной ор-
ганизации, среди активных 
волонтёров пенсионеры Ольга 
Ивановна Крючихина, Надежда 
Насибулловна Читаева, Лю-
бовь Насибулловна Елесина. 
Они сшили девять носилок для 
бойцов.

С января этого года черна-
ковцы начали делать окопные 
свечи. Первые консервные бан-
ки им привезли из Пятковского 
детского сада, также много 
жестяных контейнеров предо-
ставил Чернаковский детсад и 
жители поселения. Всего было 
изготовлено 260 свечей. 

Весной добровольцы начали 
комплектовать сухой армей-
ский душ. 

– Наши ребята по шесть-семь 
месяцев в окопах. Рядом ни 
водоёмов, ни бань, нормально 

помыться негде. Поэтому та-
кое средство гигиены – неза-
менимая вещь. Технология 
несложная, но требует време-
ни и средств. Берём дорнит 
(укрывной садовый материал), 
разрезаем ткань на губки раз-
мером 10х20 см. Складываем 
и пропитываем специальным 
медицинским раствором. От-
правили на передовые позиции 
СВО 746 наборов. Уже готова 
новая партия 1 500 штук, в 
планах ещё столько же, – поде-
лилась Екатерина Васильевна.    

Кроме посылок, чернаков-
ские пенсионеры участвуют 
в сборе денежных средств в 
помощь защитникам Родины. В 
районный фонд «Благодарение 
Победителей» они за два года 
сдали 57 200 рублей.

Лидия СОСНИНА.
Фото из архива 

ветеранской организации 
Чернаковского с/п.

Добровольчество

Надежда Читаева и Августа Ведерникова 
готовят ленточки для масксеток.

Ветераны для СВОих
Чернаковские пенсионеры участвуют в акциях 

Спорт

28-29 мая в Упорово в СК 
«Ладья» проходил двухднев-
ный закрытый турнир по 
волейболу среди юношей 
2009-2010 г. р. на приз ООО 
«Агрофирма «КРиММ». В го-
сти были приглашены коман-
ды из Шадринска, Тюмени и 
Заводоуковска. 

В ходе состязаний каждый 
сыграл с каждым один раз. Рас-
писание первого игрового дня 
состояло из четырёх встреч. 
Игроки райцентра открывали 
соревнования своим противо-
стоянием с Заводоуковском, в 
котором уступили со счётом 3:1.

По истечении первого игро-
вого дня состоялся блицтурнир 
на скорость подачи. Приятно 
отметить, что в этот раз два 
упоровских игрока показали 
лучший результат. А самую 
сильную подачу выполнил Егор 
Дубровин. Он отправил мяч на 
поле противника со скоростью 
82,3 км/ч.

В последний игровой день 
воспитанникам Сергея Якимова 
предстояло тяжёлое испыта-
ние: встреча с главным фаво-
ритом турнира – волейбольным 
коллективом из Тюмени. Ко-
манда хозяев смогла навязать 
борьбу лишь в третьем сете, в 
котором уступила с минималь-
ной разницей. 

На процедуре награждения 
организаторы поощрили как 
команды, так и лучших игроков 
своих позиций. Велась тща-
тельная статистика. Упоровский 
нападающий Илья Зингер заво-
евал одну из шести таких наград. 

Непобеждённой оказалась 
волейбольная дружина спор-
тивной школы № 1 города 
Тюмени, занявшая первую 
строчку турнирной таблицы. 
Заводоуковские спортсмены 
стали вторыми. Упоровцы с 
одной победой замкнули тройку 
лидеров.

Дмитрий СОРОКИН. 
Фото автора.

Лучшие 
игры впереди

Упоровские игроки 
многому научились у сильного соперника. 
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